令和2年度 第1回匝瑳市総合教育会議 会議録

1 日 時 令和2年11月19日(木)

開会 午前10時30分 閉会 午前11時55分

2 場 所 市民ふれあいセンター 第一会議室

3 出席者 匝瑳市長 太田 安規

匝瑳市教育委員会

教育長二村好美教育長職務代理者平山孝雄教育委員伊藤博之教育委員大木睦子教育委員小作広子

事務局

学校教育課長加藤雅博生涯学習課長林鉄也生涯学習室長宇井信一学校教育課指導班統括太田仁司

指導主事 櫻庭 俊浩 総務班統括 篠塚 智子

4 議 題

- (1) 学校におけるプログラミング教育について
- (2) 民法改正に伴う令和4年度以降の成人式の在り方について
- 5 会議概要

進行

本日、進行を務めます、学校教育課長の加藤です。よろしくお願いします。

ただいまから「令和2年度 第1回匝瑳市総合教育会議」を開会します。 ここで、本日の出席者を紹介します。

~ 出席者の紹介 ~

続きまして、太田市長より御挨拶をいただきます。

太田市長

皆さん、こんにちは。

本日は、お忙しい中、「令和2年度 第1回匝瑳市総合教育会議」に御出席いただき、

誠にありがとうございます。

この総合教育会議は、「地方教育行政の組織及び運営に関する法律」に基づき、地域の教育の課題やあるべき姿を共有し、相互に連携して教育行政を推進していくために設置されたもので、設置されてから本年度で6年目を迎えました。

この総合教育会議では、これまでに「道徳教育」や「教職員の働き方改革の推進」などをテーマに話し合ってきた他、昨年度は「匝瑳市教育大綱(案)」について御検討いただき、令和2年度から4年間を期間とする「匝瑳市教育大綱」を策定したところであります。

さて今回は、小学校において本年度から全面実施となる「学習指導要領」に基づき、各学校において実施されている「プログラミング教育」についてを議題に、また2つ目として、民法改正に伴う成人年齢の20歳から18歳への引き下げに伴う令和4年度以降の本市の「成人式の在り方」について、委員の皆様から忌憚のない御意見を頂戴したいと思います。

今後の教育行政に対し、皆様の御意見、御指導、御協力を賜りたいと考えておりますので、よろしくお願いいたします。

結びとなりますが、本日の会議が実り多い会議となりますよう御協力をお願いしまして、開会の挨拶といたします。

進行

続きまして、匝瑳市総合教育会議運営要領第3条第3項に基づき、議事録署名人を 選出したいと思います。

構成員1

二村教育長にお願いしたいと思います。

~ (構成員から「異議なし」の発言) ~

進行

それでは、二村教育長に議事録署名人をお願いします。 つづきまして、次第により、これより協議に入ります。

議長につきましては、匝瑳市総合教育会議運営要領第2条の規定により、太田市長にお願いします。

議長

それでは、議事の(1)「学校におけるプログラミング教育」について、事務局より 説明願います。

~ スライドを使った資料に基づき、事務局より概要説明 ~

議長

「学校におけるプログラミング教育について」に関する説明が終わりました。

なお、このプログラミング教育の実施には、当然ながら各学校におけるICT環境の整備が前提となりますので、本年度、国のGIGAスクール構想を受けて本市の進捗状況について、事務局より説明願います。

事務局

それでは、GIGAスクール構想を受けての本市の進捗状況について説明します。 この事業は大きく2つあり、一つは、「1人1台端末」の整備です。

市内各小・中学校代表教員による「教育用端末選定委員会」を設置し、児童生徒や指導する教員にとってどのようなものがよいか協議しました。

その内容を踏まえ、匝瑳市企画課情報推進室と連携して仕様書を作成し、11月6日 に一般競争入札の公告を行いました。

今後、市議会の承認を得て本契約、3月までに端末の調達及び設定作業を行う計画でおります。

次に、校内LAN等の整備ですが、多人数が同時に端末を活用できるよう、高速大容量の通信ネットワークを普通教室に加え、理科室や音楽室等の特別教室に整備し、併せて端末の充電ができる充電保管庫を整備します。

これまで、各学校の設備等の状況を確認するとともに、充電保管庫の設置場所等の検討を行ってまいりました。

今後、1月から工事を行い、3月にはテスト通信を行う計画です。

これらの整備を今年度中に完了し、来年度から「1人1台端末」を活用して、児童生徒一人一人に寄り添った教育を推進していきたいと考えております。

議長

事務局の説明が終わりました。

皆様の御意見を頂戴したいと思います。よろしくお願いします。

構成員2

プログラミング教育を進める上で、ハード面とソフト面が充実しないと成り立たないというところで感想を申し上げます。

ハード面ではGIGAスクール構想ということで、本年度中に1人1台端末の設置に向け、情報担当者による端末の選定、入札を経て、決定していくという面では、非常に推進的に取り組まれており、大変良いと思います。

ソフト面では、プログラミング教育の効果を徹底するために、昨年度は情報教育担当を招聘し研修を進め、本年度は、指導計画のようなものを例示して進めているという点でも、ハード及びソフト面で本市が積極的に関わっているという点で、大変評価ができるということを強く感じています。

私自身、プログラミング教育の究極的な狙いは何なのかを自分なりに考えていく と、プログラミング的思考というのは論理的思考力になり、プログラミング教育でも 養えるし、プログラミング教育でなくても養えると考えます。

ただ、文科省から発している「プログラミング教育で養えるんだ。」という成果を上

げていくのが、今急務と思われます。

次に質問ですが、研修はおそらく校内研修に任せている部分が多いのではないかと 思いますが、令和2年度のコロナ禍によって子どもが登校できない状況が続いている 中で、プログラミング教育に学校現場がどれだけ取り組んでいるのか、情報を伺いた いと思います。

事務局

実際に各小学校でどの程度授業展開しているかと言いますと、情報担当をメインに 若手教員が積極的に授業展開しております。

各学校により格差がありますが、若手職員中心に授業展開をし、ベテランの先生方には校内研修等を行うなど、すべての教員が活用できるよう指導しております。

構成員1

先ほど図形を描く活動をモデルで示していただきましたが、多角形がうまく書けないという体験があって、その上でコンピューターを使えば上手に早く書けるということにつながっていくと思うので、小さい子にとって原始的な取組も大事なのかなという思いでおります。

コロナで休校した中で、今年度の反省を生かして次年度につなげていってほしいというのが1つと、匝瑳市では新しい取組があった時に、必ず市のカリキュラム検討委員会というか教務主任を集めたり、いろんな立場の人を集めて、市の中で大きな差がつかないようにみんながある程度の力をつけて次に進めるように取り組んできていただいてるので、そういう取組を今後もお願いしたいということと、そういう取組の中で、どの子もある程度の共通の力がついて、中学や高校に行けるようにしていってほしいと思います。

小学校から高校までこのプログラミング教育はどういうふうにつながっているのか、全体を見た上で、いまここで何をしなくてはいけないのかという見方も大事かと思いますので、そのつながりを考えた上での今ここでという視点は大事かなと思います。

先日、テレビでやっとつかまり立ちができるような子が、紙をめくるのに指先でめ くろうとしているのを見ました。

それを見て、こんな小さな子でもスマホなどが身近にある世界で生活しているんだなと、とても驚きました。

そういう中にいるからこそ、紙媒体も大事で、体を使ってやっていくことも大事な のかなと感じております。

議長

今、近い将来について心配な面があるというような御意見をいただきましたが、事務局で何か考えている対策等はありますか。

事務局

まだ始まったばかりということもあり、先生方が集まる会議や研修で情報提供をしてもらったり、今後も御意見をいただいたりということが正直なところです。

教科書等の中で位置づけられているものもございますし、中学校から高校への連携・つながりというものも考えながら、進めていきたいと思っております。 これから勉強させていただきたいと思います。

議長

その他、御意見はございますでしょうか。

御意見が無いようですので、本件については以上で終了とさせていただきたいと思います。

つづきまして、議事の(2)「民法改正に伴う令和4年度以降の成人式の在り方」について、事務局より説明願います。

事務局

民法改正に伴う令和4年度以降の成人式のあり方について、ご説明いたします。平成30年6月13日、民法の成年年齢を20歳から18歳に引き下げること等を内容とする民法の一部を改正する法律が成立しました。

民法の定める成年年齢は、単独で契約を締結することができる年齢という意味と、親権に服することがなくなる年齢という意味を持つものです。

この年齢は、明治29年以来20歳と定められてきました。

この、成年年齢が18歳に引き下げられることとなり、令和4年4月1日から施行されます。

これまで、成人式は20歳になる年度の1月に実施していますが、民法改正により、成人式の取り扱いについて各市町村で協議が進められているところです。

課題としては、令和4年以降の成人式の対象年齢を18歳、19歳、20歳のどの年齢を対象としていくかということになります。

教育委員会では、令和2年9月に市内にある匝瑳高等学校、敬愛大学八日市場高等学校の2校と匝瑳市成人式実行委員会役員にアンケート調査を行いました。

「成人式を行う年齢は何歳がふさわしいと思いますか。」の設問に対し、「20歳」と回答した人は、351人(86%)、「18歳」と回答した人は35人(9%)、「成人式は実施しなくてもよい」と回答した人は20人(5%)、その他無回答が2人でした。

また、実施時期について、1月が387人(95%)、それ以外が21人(5%)でした。 今後の予定としては、令和3年1月に実施する成人式において、新成人を対象にアンケート調査を実施する予定です。

その後、社会教育委員会議で方針を決定し、教育委員会議で方針についてご了承をいただき、市長の決裁を経て、成人式の対象年齢等を決定したいと考えております。

皆様の御意見を頂戴したいと思いますので、よろしくお願いいたします。

議長

民法の改正に伴い、成年年齢が引き下げられるということで、「令和4年度以降の成人式の在り方」について、皆様からの御意見を頂戴したいと思います。

市内にある高等学校2校で実施したアンケート調査の資料を参考に、皆様から忌憚

のない御意見を頂戴したいと思いますので、よろしくお願いします。

構成員2

成人式の開催に関するアンケート調査を実施したことは、非常に重要ですし尊重していかなければいけないと強く感じております。

特に20歳で成人式を行った方が良いという方の理由が、18歳だと大学入試と重なり出席率が悪くなる、受験と振袖にかかる費用が重なる、20歳の方が自立している、とありました。

また、ある程度社会に出ていろいろな知識を身に着けてからの方が良いというような意見、これは高校生のアンケートの中の具体的な理由だと思いますが、こういう点から見ると、成人式を迎えようとする方の意識を大事にしなければいけないと考えます。

傍から私たちが口を挿むのではなく、この子たちがこう考えているからこの年齢に していこうではないか、というような決定の仕方をしていくのが望ましいと強く感じ ました。

この状況下から言うと、20歳で行うのが86%と9割近いということ、圧倒的に18歳より20歳の方が良いのではないかと、この年代の方たちは考えているということから、私としては20歳の方が妥当のように考えます。

季節的には、夏は暑くて和服が着られないという意見、日本の伝統を感じて1月という意見も出ています。

そこで、このアンケートに出ている結果を大事にした扱いを考えていきたいと思います。

今後、新成人を対象にアンケート調査を実施する予定であることは、とても大事なことであるし、その結果を踏まえながら今後十分に検討していく必要があると感じております。

構成員3

ちょうど私の子どもが20歳を迎え、子どもの友人に成人式の開催について聞いてみたのですが、20歳であれば構わないが、18歳で実施するとなった場合に、令和5年の時に18・19・20歳と3つの学年が成人式を迎えることになります。

仮に年齢が引き下げられた場合は、出来れば別々の日に成人式を実施してほしいという意見がありましたので、考慮していただければと思います。

それから、令和3年に成人式を迎える方たちが、このアンケートの結果と同様に8 割近い方が20歳がいいと考えていると思うので、みんなが言われる年齢で実施出来 ればというのが希望です。

事務局

今年度、実施する成人式の予定ですが、令和3年1月10日に実施します。 ただし、このコロナ禍ということもあり、一人一人の間隔を十分保つため、会場を 八日市場ドームといたします。

入り口でサーマルカメラによる検温や消毒液を設置するなど、万全の態勢を整え成 人式を実施したいと考えております。

議長

令和3年の成人式については、万全の態勢で実施するということであります。 また、令和4年度の成人式の挙行について、いつ頃を目安に決定していくのか。

事務局

この成人式の決定につきましては、本年度の成人式で実施するアンケート調査の結果を踏まえ、社会教育委員会議に諮り方向性を定め、その後、教育委員会会議で御承認をいただき、市長の決裁をいただくという流れの中で、出来れば本年度中に方針を決定したいと考えております。

議長

委員の皆様から、御意見等を伺ったところですが、対象者の意見を尊重すべきであるという意見、また、年齢を18歳に引き下げるとなった場合は、遺漏のないよう取り組んでほしいという御意見をいただきました。

本年度中には決定をしていくということで、本日皆様からいただきました御意見を踏まえまして、それぞれの立場で、また御協力いただく場面もあろうかと思いますが、お力添えを頂ければありがたいと考えております。

それでは、生涯学習関係の質疑は、ここで終了とさせていただきます。

(3) その他について、何か御座いますか。

事務局

特にありません。

議長

以上で、すべての協議が終了したということで、議長の任を解かせていただきます。 構成員の皆様からは、多くの示唆に富む御意見、御感想をいただき、誠にありがと うございました。

皆様からいただきました御意見を参考に、今後も匝瑳市の教育の更なる発展に向け 努力をしてまいりたいと考えておりますので、引き続き皆様のお力添えを頂戴したい ということをお願い申し上げます。

ご協力ありがとうございました。

それでは、進行を事務局へお返しいたします。

進 行

太田市長、議長の任ありがとうございました。

また委員の皆様には、熱心な御協議をいただき、誠にありがとうございました。 以上を持ちまして、「令和2年度 第1回匝瑳市総合教育会議」を閉会いたします。